

# la feuille & l'aiguille

## éditorial

### Un Living lab à Lunas ?

**L**e programme de recherche PEPR-FORESTT « Forêts et changements globaux des socio-écosystèmes en transition » recherche dix territoires forestiers porteurs d'un projet multi-thématiques, multi-acteurs et multi-échelles, sur lesquels il pourrait déployer sa démarche de recherche-action en vue de coconstruire des solutions partagées, collaboratives et collectives répondant aux ambitions des acteurs.

Le projet local de développement forêt, bois et services environnementaux esquisssé à Lunas lors de notre journée du 14 novembre 2023 (cf. *la feuille et l'aiguille* n°133) retient l'attention des pilotes du PEPR. Lunas leur apparaît comme un territoire forestier méditerranéen riche d'un ensemble de problématiques fortes, d'un écosystème d'acteurs dense et dynamique, d'une grande variété à la fois des thématiques de multifonctionnalité, des intervenants et partenaires, et des échelles : Lunas pourrait ainsi être retenu et bénéficier de l'installation d'un *Living lab*.

Un *Living lab* est une démarche méthodologique couplant la robustesse scientifique apportée par les chercheurs à la mise en œuvre de solutions opérationnelles élaborées par les acteurs locaux. Le *Living lab* apporterait au projet de Lunas l'appui d'une équipe de chercheurs dédiée, avec : une évaluation du territoire, un accompagnement méthodologique pour la co-construction d'un programme d'actions, l'entrée dans le réseau des *Living labs* permettant de partager méthodes et résultats.

Cette perspective me réjouit : elle permettrait de confirmer, j'en suis sûr, que la forêt méditerranéenne peut être un levier de développement local, durable et de qualité.

**Charles DEREIX**

Président de Forêt Méditerranéenne

Trimestriel édité  
par l'association  
**forêt** méditerranéenne

14 rue Louis Astouin  
13002 Marseille France  
Tél. +33 (0)4 91 56 06 91  
Courriel : contact@  
foret-mediterraneenne.org  
Internet : [www.foret-mediterraneenne.org](http://www.foret-mediterraneenne.org)  
Périodicité : trimestriel  
Prix au numéro : 3 €  
Abonnement : 10 €  
Directeur de la publication :  
Gilles Bonin  
Rédaction :  
Denise Afxantidis  
Imprimeur : JF Impression  
Garosud 296 rue P. Lumumba  
34075 Montpellier cedex 3  
Dépôt légal :  
18 mars 2024  
ISSN : 1155-2506  
Commission paritaire :  
0227 G 88729

## « Forêt, sol et eau, des alliés naturels »

## Prochain rendez-vous sur le bassin versant de l'Arc

Dans le cadre de son cycle de réflexion « Forêt, sol et eau, des alliés naturels », l'association Forêt Méditerranéenne organise une nouvelle session, sur le terrain et en salle, le 17 octobre prochain à Saint-Antonin-sur-Bayon et à Beaurecueil. Nous échangerons tous ensemble avec les gestionnaires du monde de la forêt et de l'eau et avec les acteurs locaux sur cette alliance ô combien indispensable entre forêt et eau en nous appuyant sur l'exemple du bassin versant de l'Arc.

**C**omment renforcer l'alliance entre « forêt » et « eau » ? Cette question sera le fil conducteur de la prochaine session de notre cycle de réflexion « Forêt, sol et eau, des alliés naturels ». Après un premier séminaire scientifique sur l'état des connaissances en avril 2023 et deux journées sur le terrain, l'une dans les Cévennes en avril 2024, puis une deuxième dans le département du Var, à Bras, en mai de cette même année, nous prenons la direction du département des Bouches-du-Rhône et plus précisément du territoire du bassin versant de l'Arc.

Dans les Cévennes et dans le Var nous avions illustré notre problématique et posé les questions à différentes échelles : la parcelle, le peuplement forestier et le bassin versant. Nous en sommes revenus avec la conviction qu'il faut agir pour une gestion concertée de la forêt, du sol et de la ressource en eau. Que ce soit à travers des pratiques simples – des gestes « + » – qu'un propriétaire forestier peut mettre en œuvre dans sa forêt ; la mise en place d'expérimentations et de suivis de bilans hydriques et hydrologiques pour bien adapter au terrain les mesures à envisager ; une sylviculture adaptée privilégiant les éclaircies ou encore le mélange d'essences ; et une meil-



Sur le bassin versant de l'Arc, au pied de Sainte Victoire, un territoire qui a subi voici 35 ans un grand incendie et qui aujourd'hui est un site classé, comment envisage-t-on les relations forêt et eau ?  
Photo D. Afxantidis

leure intégration des questions forestières dans les Schémas d'aménagement et de gestion des eaux (SAGE) et autres documents, et parallèlement des questions de l'eau dans les documents forestiers (Aménagement, Plan simple de gestion, Schéma régional de gestion sylvicole...) et de planification territoriale.

Lors de notre prochaine étape, le 17 octobre 2024, nous traiterons tout particulièrement de ce dernier point. Nous irons le matin sur le terrain sur la commune de Saint-Antonin-sur-Bayon, « grand territoire forestier, et un des châteaux d'eau d'Aquae Sextiae » comme aime à le souligner son maire Christian Delavet qui nous accueillera. Forestiers, privés et publics, élus et gestionnaires de l'Arc ont accepté de nous y accompagner. Chacun exposera ses enjeux, ses souhaits, ses objectifs et les contraintes qu'il a rencontrées en s'appuyant sur

la vérité du terrain. L'après-midi, à Beaurecueil, nous débattrons tous ensemble sur ces questions et tracerons les premières pistes qui conduiront à renforcer, nous l'espérons, cette alliance souhaitée entre forêt et eau.

Denise AFXANTIDIS

## Équilibre forêt-gibier

L'indispensable dialogue  
forestiers - chasseurs  
lire p. 2

## Cœur de sylve

Un projet du CEN PACA  
lire p. 2

## Mythes et réalités

Le colloque de la SNHF  
sur la sensibilité des plantes  
lire p. 3